

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 11 (1873)
Heft: 41

Artikel: Noblesse et roture : [suite]
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-182416>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

d'arrêter ou d'entraver l'émigration, qui n'aura pas pour but l'amélioration des lois individuelles, de la législation rurale, des institutions de crédit, des établissements utiles aux travailleurs, tout sera peine perdue.

Noblesse et roture.

V

— Est-ce un Allemand ou un Français? demandèrent ses camarades.

— Peu importe, répondit Bruno, c'est, en tout cas, un militaire qui a besoin de notre secours. Prenez ce malheureux, le plus doucement possible, par les jambes, tandis que moi je le saisirai par-dessous les bras.

— Ainsi nous allons l'emporter? dirent les camarades d'un ton indécis.

— Je ne vois pas trop ce qu'il y aurait d'autre à faire.

— Oui, mais si les Français nous aperçoivent portant cet homme à l'uniforme foncé, ils feront un tapage infernal.

— Bon! comme s'il n'y avait pas des mois que nous sommes habitués à ce manège. Allons, enlevons ce blessé, puis, en route!

Mais lorsque nos hommes soulevèrent le blessé, celui-ci poussa un cri déchirant.

Aussitôt les qui-vive? des sentinelles françaises retentirent de toutes parts, et des coups de feu partirent vers l'endroit où l'on avait entendu le cri. Puis un fanal électrique, qui brilla sur un des forts, éclaira, d'une lumière éblouissante, toute la plaine. Les Français virent un blessé emporté par des mains invisibles.

Chacun sait que, dans cette guerre, les Français ont prodigué, sans mesure, leurs munitions, même contre un seul homme. Ce fut encore le cas. Les canons de marine, du plus gros calibre, les mitrailleuses, les chassepots, envoyèrent une vraie grêle de projectiles contre nos trois hommes transportant leur blessé. Ils n'en continuèrent pas moins résolument leur chemin.

— Ils nous chauffent en toute forme, dit l'un d'entre eux, tandis que les obus éclataient de tous côtés.

— C'est bien de l'honneur pour trois soldats prussiens, dit l'autre. Quant à Bruno, il ne dit mot. Il était consterné. A la lueur du fanal électrique, il venait de reconnaître dans le blessé qu'il portait, non-seulement un militaire prussien, mais encore M. le capitaine de cavalerie, comte de Boxdorf, gendre de Son Excellence le général de Schœnfeld.

Ils furent accueillis avec transports dans le camp prussien. M. de Boxdorf, encore sans connaissance, fut transporté au lazaret, où l'on reconnut que l'éclat d'une bombe lui avait brisé la jambe gauche, droit au-dessus du genou, tandis que, d'autre part, un coup de sabre lui avait enlevé quatre doigts de la main droite.

Il parut douteux que M. le comte, qui était resté pendant vingt-quatre heures étendu sans secours sur la plaine glacée, pût supporter l'amputation et la fièvre qui en résulte-rait.

Après bien des combats et bien des sacrifices, la paix fut conclue et une partie de l'armée rentra dans ses foyers.

Bruno promu au grade de premier lieutenant, et la poitrine décorée de deux croix d'honneur, était devant son oncle le général, qui regardait avec complaisance le beau jeune homme plein de vigueur.

— Enfant, dit-il, tu fais honneur à tes parents. Ce que tu es, tu ne le dois qu'à toi-même. Soupe tu seras capitaine, et si tu achètes pour 200 thalers un titre de noblesse, les premiers salons de la capitale te seront ouverts.

— Je suis Fröhlich et resterai Fröhlich, répondit le jeune homme ; jamais je n'abandonnerai le nom que j'ai reçu de mon père.

— On ne te le demande pas, reprit vivement le général. Tu pourrais l'appeler Fröhlich de Freudenberg, ou bien Fröhlich de Goldstein, ou bien....

— Inutile de chercher, je resterai Fröhlich tout simplement.

— Mauvaise tête! Enfin bref! Viens dans l'appartement de ma femme et de ma fille. Il est bon que je te dise que son mari demeure chez nous. Quels yeux elles vont faire en voyant l'habitant de la petite chambre du fond du corridor.

Madame la générale reçut Bruno fort amicalement, et pour la première fois l'appela son cher neveu.

Flora, qui avait beaucoup perdu de sa fraîcheur et de ses charmes, devint rouge jusqu'au blanc des yeux en voyant son cousin ; elle se tint derrière sa mère sans pouvoir prononcer une parole.

Quant à M. le comte de Boxdorf, il était sur le canapé, en conversation avec une bouteille. On voyait une bêquille à côté de lui.

— Cousin, crie-t-il à Bruno après avoir vidé son verre, je devrais, à proprement parler, vous remercier de m'avoir sauvé la vie ; mais je veux aller à tous les diables, si je le puis. Vous auriez mieux fait de me laisser crever sur la glace que de me conserver mutilé, à charge à moi et aux autres ; ma carrière est brisée ; je ne pourrai plus jamais monter à cheval, avec ma jambe de bois, pas plus qu'avec ma main droite, privée de ses doigts, je ne pourrai mélanger un jeu de cartes. C'est à toi, Flora, de remercier ton cousin, de ce que tu n'es pas veuve.

Flora, fondant en larmes, prit son cousin dans ses bras et l'embrassa. Bruno, dit-elle en sanglotant, j'ai été bien méchante et bien injuste à votre égard, mais j'en suis bien punie. Pourrez-vous me pardonner?

Bruno, profondément ému, rendit le baiser, et allait répondre, lorsque la porte s'ouvrit et que le président de Rosenau, marchant sur les pas du valet chargé de l'annoncer, se précipita dans la chambre. Il s'approcha vivement du jeune homme, auquel il serra cordialement les mains, en lui disant : je venais comme d'habitude, auprès de M. le général, m'informer de vous, mon cher ami, à qui nous portons un si vif intérêt, et voilà que le valet m'annonce que vous êtes de retour et ici même. Ceci va combler de joie ma femme et surtout Aline. Vous ne sauriez croire avec quel intérêt elle a étudié les bulletins de l'armée pendant la guerre. Je dirai même à M. le général que c'est principalement elle qui m'a envoyé si souvent ici chercher des nouvelles de notre ami Bruno.

(A suivre.)

Nous avons reçu de Vufflens-le-Château une lettre à laquelle nous ne comprenons rien. Nous prions l'auteur d'être plus clair et de motiver sa demande.

L. MONNET. — S. CUENOUD.

La livraison d'octobre de la BIBLIOTHÈQUE UNIVERSELLE ET REVUE SUISSE, paraissant à Lausanne, contient les articles suivants : I. Suisses et Francs-Comtois, par M. Alphonse Rivier. II. L'habit fait l'homme. Nouvelle, par M. Gottfried Keller. III. La longévité humaine et la macrobiotique, par M. J. Asezel. IV. Notre-Dame-des-Neiges ; épisode de vacances. Nouvelle, par M. C.-F. Girard. (Troisième et dernière partie.) V. A travers la Russie. Nijni-Novgorod, par M. Louis Leger. VI. Chronique littéraire de Paris. VII. Chronique italienne. BULLETIN LITTÉRAIRE ET BIBLIOGRAPHIQUE.

Bureau chez Georges Bridel, place de la Louve, à Lausanne, 1897.

ENCRE VAUDOISE

très limpide, d'un noir superbe et n'oxydant pas les plumes.

Chez L. MONNET, papetier à Lausanne.

Seul dépôt pour le canton.

Les demandes faites par la poste sont promptement servies. — Prix de la bouteille : 1 fr. 50.

LAUSANNE. — IMPRIMERIE HOWARD-DELISLE.